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今晨，巴黎奥运会女子
铅球赛场，上海运动员宋佳
媛夺下一枚铜牌。这是中
国田径在本届奥运会赢得
的第四枚奖牌。能在这场
过山车一般跌宕起伏的决
赛中赢得奖牌，曾经经历瓶
颈的宋佳媛说，是因为技术
练扎实，心理也成熟了。
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中国霹雳舞女孩跳上了奥运

会的领奖台。今晨，17岁的刘清

漪用自信、率真的舞技征服了评

委，为中国舞者带回第一枚奥运

会的奖牌。刘清漪说，希望自己

的经历能鼓舞所有热爱霹雳舞的

舞者，都有勇气坚持下去。

河南姑娘刘清漪10岁接触

到霹雳舞，这个爱动的孩子就此

一发不可收拾。她说，就是太爱

了，舞步一刻也停不下来。后来

河南霹雳舞队教练刘超听说，有

个县城的女孩会跳霹雳舞，而且

玩出“大地板”这种动作，跑去一

看，正是刘清漪。“霹雳舞很多动

作都有挑战，而且没有限制，可以

不断去打破，特别帅。”刘清漪

说。这个时候，她已经能完成“大

回环”这种男孩才能做出来的动

作。在刘超看来，姑娘学舞前练

过一年跆拳道，而且性格好强好

胜，使得她出道就和过去的霹雳

舞女孩完全不一样。

“我和其他人不同的是，我不

会去考虑哪些是女孩能做的动

作，哪些是不能做的，我什么动作

都想去尝试。”刘清漪在杭州亚运

会霹雳舞决赛击败日本名将汤浅

亚美夺金，靠的就是动作难度大，

完成到位，“我想让大家看到，女

孩也可以和男孩一样有自己的想

法，有自己的魅力。”

霹雳舞搬上奥运舞台，对整

个舞蹈的表现，从竞技层面提出

了更高要求。动作有没有新意，

有没有独创性和感染力，决定你

能不能征服裁判。这难不倒刘清

漪，姑娘可以一整天沉浸在霹雳

舞的世界里，琢磨更多的绝招。

在学校里，刘清漪的成绩很好，轮

到跳舞，学霸也有自己的办法。

你会发现，刘清漪空了会拿

出白纸，为自己发明的动作写上

名字。孩子就是孩子，如果别人

去看，根本不懂她写的是什么：

老鹰捉小鸡，装枪，递话筒，切

菜，塞秋裤，酸辣粉……但她自

己很清楚，每一个名字背后，动

作的特点是啥，要领是啥。“因为

动作会想很多，这是我省力的小

妙招。”她说，“我有那么多绝招，

底气就很足。”

外教穆尼尔一直提醒弟子，

整套舞蹈要提升动作的多样性，

要形成属于自己的成熟的风

格。为了让新的招式出彩，训练

比赛间隙，刘清漪就会把手机靠

在水瓶上，拍摄自己的动作画

面，然后再反复回放，抠每一个

招式的细节。

巴黎奥运会，中国霹雳舞女

孩来了。从小组赛晋级后，刘清

漪在1/4决赛遭遇乌克兰的卡捷

琳娜，3比0赢下对决。半决赛，

舞池对面是与她一样年纪的立

陶宛女孩多米妮卡，两人在之前

的世界大赛有过精彩斗舞。但

这场对决，刘清漪1比2输了。

第三名的争夺中，刘清漪放出多

个“大招”，2比1取胜荷兰运动

员英迪亚。

虽然不是金牌，但刘清漪已

经创造历史。她脖子上的这枚铜

牌，是中国运动员在奥运会获得

的首枚霹雳舞奖牌。“参加奥运会

很开心，也很骄傲能够站上奥运

会的领奖台……大家的鼓励和支

持对我来说是强心剂。”刘清漪

说，霹雳舞为自己打开了一个新

的世界，也让自己看清了未来的

梦想，“这几年暑假经常出来外训

外赛，接触到了世界霹雳舞的氛

围和熏陶。接触到整个世界的街

舞文化后，我更明白自己想要什

么，确定自己下一步想做什么。”

那下一步是什么？刘清漪

说：“希望我的经历，能让热爱霹

雳舞的人都能有动力坚持下去。”

特派记者 金雷
（本报巴黎今日电）

爱琢磨绝招的县城女孩
刘清漪夺得中国霹雳舞首枚奥运奖牌

过山车般的决赛
铅球决赛还未开始，雨水突然

光顾，法兰西体育场的赛道很快被

完全打湿。第一投，加拿大名将、

去年世锦赛亚军米顿只投出17.15

米。湿滑的场地对采用旋转式投

掷技术的运动员有明显影响，大家

都不敢发力，有的上来就滑倒。宋

佳媛第一投未过17米。

如果说预想是投出20米以上

才能去争奖牌，那么雨水导致赛场

条件的变化，让一切有了变数。对每

一位选手而言，眼前的挑战都是公

平的，就看谁能适应得更快、更好。

比赛过程就像过山车一样刺

激。德国的奥古莱耶和新西兰的

韦斯克在第二投迅速找到手感，

成绩均来到19.5米以上。而米顿

则三投过后提前出局。宋佳媛在

连续两投接近19米进入决赛轮

的基础上，第四投掷出19.32米，

排名升至第三。

“下雨对我有影响，但今天是

一球一球去投，去战胜心里的恐

惧。”宋佳媛透露，比赛中一直在

告诉自己：“你就是最棒的，别人

可以你也可以。”她抛开杂念，按

照教练隋新梅指导的，集中注意

力把球往20米线外推。最终，凭

借19.32米宋佳媛夺下铜牌，这也

是她首枚奥运奖牌。

遭遇一段瓶颈期
东京奥运会，还是铅球小将

的宋佳媛获得第五名。从第五

到第三，看似平顺的进步，但宋

佳媛这三年一路走来，却充满曲

折。

2022年5月，她在尤金世锦

赛选拔赛中投出20.20米，成为当

时世界上第三位使用旋转式投掷

技术突破20米大关的女运动

员。不久，她以20.38米再度刷新

当季最好成绩。可一切都在往上

走的时候，2023年一整年，宋佳

媛突然遭遇瓶颈。

那个赛季，她基本没投过19

米，相比之前下滑明显。“自己停了

训练，出去散散心。”调整了一段后

宋佳媛扪心自问：会放弃吗？不可

能！因为自己有这个实力。于是，

她又回到训练房，在教练和团队的

帮助下，沉下心，向着巴黎奥运会

的目标冲去。

冬训练得很扎实
好事多磨。奥运会前一个

月，宋佳媛突然高烧至39℃，白细

胞急剧上升，让师父隋新梅担心

了好一阵。好不容易恢复，赛前

几天，宋佳媛右大腿内侧、膝关节

上方又长了一个大火疖，做了检

查后确定不是炎症。

“火气大，可能是奥运会临

近，想法多了，背上思想包袱。”隋

新梅了解弟子的心情，毕竟相比

东京奥运会时，宋佳媛觉得自己

长进很多，作为一名老运动员要

扛起重任。于是，教练和团队一

方面为宋佳媛调理身体，另一方

面帮她调节心态。

能在这场雨战中收获奥运奖

牌，宋佳媛凭借的还是冬训打下的

扎实基础。按隋新梅的说法，这一

季练得比较稳，“去年冬训她伤比

较多，加上感染新冠，基本没怎么

练，但比赛又特别多，没有能力你

上场去投，技术都变形了。今年冬

天，通过体能课把身体先养好，增

强小关节的力量，然后技术训练每

堂就投30个，把量减下来，但每一

球保证质量。今年在没有伤病的

情况下，佳媛冬训练得比较扎实。”

冬训结束后，宋佳媛去国外

参加了多项比赛。她自评，这些

比赛经历为决战巴黎作了很好的

铺垫，“与国外高水平的选手同场

竞技，心理上成长了很多，比赛中

能稳住自己。”

摸摸队友的奖牌
在隋新梅眼里，这枚奥运铜

牌证明，经过上述历练宋佳媛成

长了许多，“这真的是一场‘过山

车’般的决赛，在她前面有选手因

为场地湿滑摔倒了，但她能经得

住，不断调整并把握住了机会，非

常不容易。这枚奖牌也是对她这

一年付出最好的回报。”

之前赵杰拿了链球铜牌。宋

佳媛也去摸了摸队友的奖牌，给

自己增添信心，讨个吉利。听闻

这个故事，隋新梅的回应是：她应

该去摸下金牌。在师父心中，铜

牌是宋佳媛新的起点，往后的训

练中突出专项，她还有很大的提

升空间，“我给她设定的目标是超

过我。”

师父的用心，宋佳媛清楚。谈

到自己未来的计划，26岁的佳媛

希望能在比赛中拥有师姐、奥运

冠军巩立姣一样的气质，“不是去

追赶对手，是往自己的目标走。”

特派记者 金雷
（本报巴黎今日电）
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